

Datum: 24.10.2018

Az.: sie-kü

Beschlussvorlage - öffentlich -

	Beratungsfolge	Datum
1.	Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung	20.11.2018

Betreff:

Bericht über das laufende Semester II/2018 der Volkshochschule Bergkamen

Bestandteile dieser Vorlage sind:

1. Das Deckblatt
2. Der Beschlussvorschlag und die Sachdarstellung

Der Bürgermeister In Vertretung Busch Beigeordnete	
---	--

Amtsleiter Kray	Sachbearbeiterin Sieland-Bortz	
------------------------	---------------------------------------	--

Beschlussvorschlag:

Der Ausschuss für Schule, Sport und Weiterbildung nimmt die Vorlage der Verwaltung, Drucksache Nr. 11/1352, zur Kenntnis.

Sachdarstellung:

Das Semester II/2018 hat am 10.09.2018 begonnen und endet am 14.12.2018. Es umfasst 12 Unterrichtswochen. Das Semester ist zum Stichtag noch nicht beendet; daher können im Rahmen des Berichts nur Tendenzen beschrieben werden. Der Stichtag für die Erhebung ist der 23.10.2018.

Von 133 geplanten Kursangeboten wurden zum jetzigen Zeitpunkt 51 Kurse mit 1.868 Unterrichtsstunden durchgeführt. Insgesamt haben daran bis zum Stichtag 950 Personen teilgenommen. Die Ausfallquote ist in diesem Semester niedriger als in den vorangegangenen Semestern und liegt zum Stichtag bei 13 Prozent. Der landesweite Durchschnitt liegt bei 20 bis 25 Prozent.

Für die einzelnen Fachbereiche stellt sich das wie folgt dar:

Programmbereich	Kurse	Unterrichtsstunden	Teilnehmende
0 – Sonstiges	4	25	41
1 – Gesellschaft, Politik, Umwelt	9	33	143
2 – Kreatives	2	13	19
3 – Gesundheit	23	370	337
4 – Fremdsprachen	22	526	215
5 – EDV und Berufliche Bildung	2	33	14
6 – Grundbildung, Schulabschlüsse und Deutsch als Zweitsprache/ Fremdsprache	10	860	185
Insgesamt	51	1.868	950

Direkt zu Anfang des Semesters hat die traditionelle Veranstaltung mit Dr. Eugen Drewermann stattgefunden. Daran haben ca. 200 Personen teilgenommen. Wie in jedem Jahr hat Dr. Drewermann, der diesen Vortrag wie immer ohne ein Honorar zu erheben gehalten hat, zu einer Spende aufgerufen. Die rund 930,00 Euro sind der „Lernwerkstatt“ des Bergkamener Vereins für Kinder- und Jugendhilfe e. V. zu Gute gekommen.

Im Rahmen der Lernwerkstatt werden benachteiligte Kinder, Jugendliche und junge Erwachsene gefördert. Es geht um die Aufarbeitung von Lerndefiziten bei Kindern und Jugendlichen, die aufgrund ihrer sozialen Herkunft, ihres Migrationshintergrundes oder in Familien aufwachsen, in denen Bildung keine große Rolle spielt. Der Unterricht erfolgt in den Räumen der ev. Kirche in Oberaden, Jugendzentrum „John“.

Anlässlich 100 Jahre Frauenwahlrecht hat die VHS in Kooperation mit der kommunalen Gleichstellungsstelle über einen Zeitraum von vier Wochen eine Wanderausstellung des Frauenmuseums Bonn zu diesem Thema gezeigt.

Die Ausstellung konnte von Interessierten zu den Öffnungszeiten der VHS besichtigt werden; dieses Angebot haben unterschiedliche Gruppen oder auch Einzelpersonen in Anspruch genommen. Zeitgleich wurde dieses Thema in den Schulabschlusslehrgängen im Unterricht

aufgegriffen.

Abgerundet wurde das Thema durch eine entsprechende Filmvorführung, zu der 30 Personen erschienen sind und anschließend den Wunsch geäußert haben, die VHS soll regelmäßig Filmvorführungen anbieten.

In Kooperation mit dem Stadtarchiv hat die erste Infoveranstaltung für den Gästeführerkurs im 1. Semester 2019 stattgefunden.

Der Gesundheitsbereich der VHS Bergkamen bietet ausschließlich qualifizierte und anerkannte Verfahren zum Erhalt der Gesundheit an. Dazu gehören aus Sicht der VHS definitiv Verfahren aus dem asiatischen Raum, die schon über Jahrhunderte hinweg erfolgreich eingesetzt werden. Die Auslastung der Kurse im Gesundheitsbereich dokumentiert die Qualität der Angebote.

Der Fremdsprachenbereich hat im laufenden Semester noch einmal eine starke Nachfrage erhalten. In die seit mehreren Semestern laufenden Kurse münden immer wieder Seiteneinsteiger mit den entsprechenden Vorkenntnissen ein, aber auch ein Anfängerkurs Englisch und ein Anfängerkurs Niederländisch sind voll ausgelastet. In diesen Kursen wird den Teilnehmern auch die Nutzung digitaler Ergänzungsangebote beim Sprachenlernen (z. B. Apps für Smartphones und Audiodateien) vermittelt. Teilnehmer haben bereits jetzt positive Rückmeldungen dazu abgegeben.

Des Weiteren laufen vier durch das Bundesamt für Migration und Flüchtlinge (BAMF) geförderte Integrationskurse (Deutsch als Fremdsprache/Zweitsprache); davon sind zwei Kurse mit Alphabetisierung.

Jeweils ein Allgemeiner Integrationskurs und ein Integrationskurs mit Alphabetisierung haben am 10.09.2018 bzw. 24.09.2018 begonnen. Der Alphabetisierungskurs hat mit 16 Teilnehmenden die Höchstteilnehmerzahl erreicht.

An dem Allgemeinen Integrationskurs nehmen 24 Personen teil - bis zu 20 Teilnehmende werden vom Bundesamt für Migration und Flüchtlinge gefördert. Im Kurs befinden sich 5 sogenannte Selbstzahler.

Zum Stichtag hat die VHS einen Einbürgerungstest durchgeführt. Durch die Brexit-Diskussion melden sich zunehmend britische Staatsbürger an, die in Bergkamen und Umgebung leben, weil sie die deutsche Staatsbürgerschaft anstreben.

Nach den Sommerferien haben drei Lehrgänge zum nachträglichen Erwerb von Schulabschlüssen der Sekundarstufe I mit insgesamt 70 Teilnehmerinnen und Teilnehmern begonnen. Der Vormittagslehrgang mit sozialpädagogischer Betreuung wird im 11. Jahr durch den Europäischen Sozialfonds gefördert - eine bewährte Kooperation zwischen Jobcenter, TÜV Nord Bildung und VHS.

In der Arbeit mit den Teilnehmenden in den Lehrgängen zum nachträglichen Erwerb von Schulabschlüssen werden sowohl die fachlichen als auch die Defizite bei Schlüsselkompetenzen immer deutlicher.

Eingemündet sind auch die ersten unbegleiteten Flüchtlinge. Hier wird insbesondere auf die Deutschkenntnisse geschaut und durch die hohen Stundenkontingente in den sogenannten Hauptfächern wird es gelingen, vorhandene Defizite aufzuarbeiten.

Im Rahmen der Beratungsdienstleistungen wurden weiterhin Bildungsscheckberatungen und Bildungsprämienberatungen für Klein- und mittelständische Unternehmen und für Beschäftigte durchgeführt.

Es wurden seit Semesterbeginn insgesamt 6 Bildungsschecks und -prämien ausgegeben. Der Bildungsscheck NRW wird aus Mitteln des Ministeriums für Arbeit, Integration und Soziales des Landes Nordrhein-Westfalen gefördert. Die Bildungsprämie ist ein Förderinstrument des Bundesministeriums für Bildung und Forschung. Beide Programme werden zusätzlich aus Mitteln des Europäischen Sozialfonds unterstützt.

Bis zum Jahresende befindet sich die VHS Bergkamen im 4. Rezertifizierungsverfahren des Qualitätsmanagementsystems „Gütesiegelverbund Weiterbildung e. V.“. Zum 10. September 2018 wurden alle erforderlichen Unterlagen beim Gutachter und beim Gütesiegelverbund eingereicht. Am 05.11.2018 findet der Einrichtungsbesuch des Gutachters statt, der sich von der Umsetzung des Qualitätsmanagements vor Ort überzeugen wird. Erste positive Rückmeldungen zu den vorgelegten Unterlagen lassen auf eine Zertifikatsvergabe zum Jahresende hoffen/schließen.